
ATA Nº 024/2009

Aos 16 (dezesseis) dias do mês de dezembro de 2009 (dois mil e nove), às 18:30 horas (dezoito horas
e  trinta  minutos),  na  Sala  de  Sessões  da  Câmara  de  Vereadores  de  Cruzeiro  do  Sul,  RS,  com a
presença  de  9  (nove)  Vereadores,  reuniu-se  ordinariamente  o  Poder  Legislativo.  O  Presidente
VALDORI BATISTA DA SILVA iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus.
Primeiramente foi  apreciada a  Ata Nº023/2009.  Os vereadores receberam a Ata Nº023/2009 com
antecedência, com consequente leitura e análise, tendo sido a mesma  aprovada por unanimidade.
EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências recebidas no período de 3 a 16 de dezembro de 2009,
merecendo  destaque:  Telegramas  do  Ministério  da  Saúde  que  informam a  liberação  do  total  de
R$23.749,93 destinados ao pagamento de programas do Fundo Nacional de Saúde. Comunicados do
Ministério  da  Educação  informando  a  liberação  do  total  de  R$7.947,33  destinados  a  garantir  a
execução de programas do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação. Indicação nº087/2009
subscrita pelo vereador Sérgio Backes, referente à implantação de três pontos de iluminação pública
em estrada  do  Bairro  São  Gabriel.  Indicação  nº088/2009  subscrita  pelo  vereador  José  Gerhardt,
referente à realização de serviços de melhorias no acesso dos balneários e campings de Cruzeiro do
Sul. Indicação nº089/2009 subscrita pelo vereador José Gerhardt, referente à confecção e implantação
de  placas  de  advertência  contra  proliferação  de  mosquitos  em  cemitérios.  Indicação  nº090/2009
subscrita  pelo  vereador  Valdori  da  Silva,  referente  à  implantação  de  mecanismo  eletrônico  para
redução de  velocidade  no cruzamento  das  ruas  Rubem Feldens,  Santa  Catarina  e  Dom Pedro II.
ORDEM DO DIA: Projeto de Lei Nº394-01/2009-SUBSTITUTIVO do Executivo QUE AUTORIZA
O  CREDENCIAMENTO  DE  PESSOAS  JURÍDICAS  (COOPERATIVAS,  EMPRESAS,
MICROEMPRESAS  E  FIRMAS  INDIVIDUAIS)  PARA PRESTAÇÃO  DE SERVIÇOS  DE
INSEMINAÇÃO ARTIFICIAL PECUÁRIA E MEDICINA VETERINÁRIA NOS REBANHOS
BOVINO E SUÍNO E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de
Lei  Nº395-01/2009  do  Executivo  QUE  AUTORIZA  A  ABERTURA  DE  CRÉDITO
SUPLEMENTAR  E  CONCESSÃO  DE  SUBVENÇÃO  SOCIAL  À  ENTIDADES  E  DÁ
OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº396-01/2009  do
Executivo  QUE REAJUSTA OS TRIBUTOS PARA O EXERCÍCIO DE 2010 E DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº397-01/2009 do Executivo QUE
AUTORIZA  ABERTURA  DE  CRÉDITO  ESPECIAL  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,
aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº398-01/2009  do  Executivo  QUE  ALTERA A
REDAÇÃO DO ARTIGO 6º, INCLUI ARTIGO 7º E ARTIGO 8º E INCISOS NO ARTIGO 2º
DA  LEI  Nº530-01/2005  E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.
Conforme  alerta  do  Assessor  Jurídico,  o  projeto  nº398-01/2009  precisará  ter  ajustes  técnicos  na
redação, mesmo depois de aprovado. Projeto de Lei Nº399-01/2009 do Executivo QUE INSTITUI E
OFICIALIZA O CALENDÁRIO DE EVENTOS DE 2010 DO MUNICÍPIO DE CRUZEIRO
DO SUL, aprovado por unanimidade. Projeto de Decreto Legislativo nº002/2009 QUE APROVA
AS CONTAS DO PREFEITO MUNICIPAL RELATIVO AO EXERCÍCIO DE 2008, aprovado
por  unanimidade.  Requerimento  Nº008/2009  de  autoria  do  vereador  Valdori  da  Silva  QUE
SOLICITA ENVIO  DE  CORRESPONDÊNCIA AO  DAER/RS  CONTENDO  PEDIDO  DE
IMPLANTAÇÃO  DE  REDUTORES  DE  VELOCIDADE  NA  RS-130,  aprovado  por
unanimidade. ELEIÇÃO DA MESA DIRETORA DE 2010: O Presidente da Câmara anunciou aos
demais pares sobre o registro de apenas uma chapa para concorrer. Em seguida, solicitou a leitura dos
nomes  componentes  da  chapa  única  apresentada  previamente  para  eleição  da  Mesa  Diretora  da
Câmara de  2010:  Presidente  -  Ubirajara  Silva  Marques;  Vice-Presidente  -   José Roque Gerhardt;
Primeiro Secretário - Valdori Batista da Silva; Segunda Secretária – Lovane Weiand. Em atendimento
aos novos dispositivos regimentais, a eleição foi realizada com voto aberto e a ordem de chamada foi



determinada por sorteio. Para sortear a ordem dos vereadores a manifestarem o voto o atual Presidente
convidou o Sr. Milton Leidens e o Sr. Jean Hinterholz, assessores de imprensa. A ordem ficou assim
definida:  Cleto  Affonso  Johner,  Sérgio  Luís  Backes,  Laudemiro  Antônio  Zart,  Anastácia  Maria
Schuster Zart, César Leandro Marmitt, Lovane Weiand, José Roque Gerhardt, Valdori Batista da Silva
e Ubirajara da Silva Marques. A chapa única foi eleita por unanimidade. Assim o Presidente anunciou
a chapa única como vencedora. Conforme o Regimento Interno, em seu artigo 11, os eleitos entrarão
em exercício dos respectivos cargos no dia seguinte do término do mandato da Mesa Diretora anterior.
EXPLICAÇÕES PESSOAIS E USO DA TRIBUNA: O vereador CLETO AFFONSO JOHNER
comentou inicialmente o encerramento do ano e, como líder de governo, disse sair um tanto tranquilo.
Relatou que alguns setores enfrentaram dificuldades em razão da crise econômica, apontando que o
Município progrediu e superou as dificuldades, do mesmo modo que o Estado e o País. Frisou que o
mais  prejudicado  com toda  a  crise  foi  o  setor  de  estradas,  que  recebeu  constantes  pedidos  para
reformas e desentupimentos de bueiros. Lembrou que ocorreram fortes chuvas e que foram causados
grandes prejuízos. Conforme o Edil, algumas cargas de cascalho foram extraídas na época certa e,
caso não tivesse sido assim, haveriam muitos outros problemas nas estradas municipais. Parabenizou
o titular da pasta pelo desempenho, reconhecendo que as vias ainda não estão com as condições
desejadas. Contou que esteve avaliando estradas de cidades vizinhas e que estas perdem para as de
Cruzeiro  do  Sul.   Prosseguindo,  comentou  que  as  demais  secretarias  atuaram com limitação  de
recursos financeiros. Falou que a sessão da presente data foi muito tranquila e valorosa para o sofrido
setor de agricultura. Segundo suas palavras, há muitos anos se sonha com projetos que beneficiam os
produtores rurais, citando que uma das leis aprovadas é fruto do empenho do Secretário de Agricultura
e do Prefeito. Afirmou que também participou da elaboração destes projetos que representam uma
nova era para a atividade agrícola. Mencionou que os agricultores que trabalham com a produção
leiteira são os que mais sofrem com as exigências das empresas para as quais fornece seu produto,
com constantes reinvestimentos. Refletiu que agora os produtores terão mais apoio, tendo em vista os
trabalhos que deverão ser prestados pelos veterinários. Citou que há alguns anos não tinha nenhum
profissional dessa área, disponível para atendimento em Cruzeiro do Sul. O Vereador ressaltou que
agora o agricultor poderá escolher o profissional que mais lhe convier. Disse que nos serviços de
inseminação também haverá apoio, sendo que cada procedimento terá um custo de R$15,00 (quinze
reais). Avaliou que isso deverá beneficiar principalmente os criadores mais pobres, de modo a permitir
que  estes  também melhorem a  genética  de  seus  animais.  Parabenizou  o  secretário  e  também os
agricultores  pelo  pequeno  avanço que  deverá  ser  ainda  mais  aperfeiçoado  no decorrer  dos  anos.
Quanto  à  área  de  esportes,  mencionou  que  o  ano  foi  bastante  bom e  com forte  atuação  de  seu
coordenador. Apontou que a pessoa certa está no lugar certo, justificando que o trabalho tem sido feito
por um desportista. Referiu que o setor de esportes foi dirigido com certa competência e que isso
deverá se repetir no próximo ano. Dando continuidade, comentou que sua única mágoa é com relação
à limpeza da cidade. Afirmou que as ruas não estão tão limpas como deveriam. Citou que o ônus disso
deve  ser  atribuído  à  oposição,  por  não  ter  aprovado  aquele  projeto  que  autorizaria  contratação
emergencial de servidores para esta tarefa. Refletiu que a situação poderá ser diferente no próximo
exercício.  Ponderou que tudo contribuiu para isso acontecer, até mesmo as chuvas sucessivas e o
clima. Destacou que isso é normal e que não lhe deixa tão magoado. O Edil concluiu que a culpa da
sujeira  na cidade não é  da  Administração Municipal  e  sim de quem não aprovou o projeto  para
contratação. Na sua opinião, as ruas estariam mais limpas se tivessem mais trabalhadores. Após isso,
desejou um Feliz Natal a todos os munícipes, colegas e pessoas presentes. Para encerrar, formulou
votos de um bom trabalhado ao novo Presidente da Mesa, referindo que o seu desempenho seja tão
bom como foi o do atual, tendo ainda a união de todos colegas como teve neste exercício. O vereador
UBIRAJARA DA SILVA MARQUES deu início ao seu discurso agradecendo pela eleição da Mesa
Diretora de 2010. Avaliou o processo como muito bonito e valioso, referindo que a unanimidade de
votos para a chapa única representa a obrigação de um trabalho unido e igual entre todos. Conforme o
Edil, irá atuar sem mágoas e sem ressentimentos, de modo a garantir cada vez mais o crescimento de
Cruzeiro do Sul. Após isso, agradeceu aos seus eleitores e parabenizou a equipe feminina de futebol



de Linha Bom Fim, patrocinada pela Cruzeiro Tur. Contou que o time ficou campeão municipal e
também conquistou o primeiro lugar no Cafusal. Explicou que a maior competição do Vale do Taquari
de futebol de salão teve a brilhante participação de um time feminino local, que conquistou também a
melhor pontuação em disciplina e teve a goleira menos vazada. Disse que atua diretamente com a
equipe, a qual tem também o apoio do “Tonho Gerhardt”. Mencionou que as atletas formam uma
família e representaram muito bem o Município. Lembrou que as equipes masculinas de futsal nunca
tiveram o mesmo desempenho,  tendo sido inédito o título conquistado pelas  meninas.  Quanto ao
comentário  do  colega  Cleto  Johner,  respondeu  que  não  foi  somente  a  Câmara  de  Vereadores  a
responsável  por  deixar  a  cidade  suja,  pois  a  Administração  Municipal  tinha  vários  funcionários
nomeados em cargos de confiança em diversos setores. Lembrou que o projeto veio meio empurrado e
ponderou que possivelmente no ano seguinte a situação vai melhorar. Dando seguimento, agradeceu
também o trabalho das duas colegas vereadoras e refletiu que esse foi primeiro ano que os trabalhos
foram encerrados sem discórdia partidária. Avaliou que o aproveitamento era de cinco porcento para
cada vereador e que no atual mandato houve uma evolução para cinquenta porcento. Frisou que 2009
foi o melhor ano do Poder Legislativo. Comentou que o colega Valdori da Silva já presidiu o Poder
Legislativo por três vezes e elogiou sua atuação. Por fim, desejou um Feliz Natal e Ano Novo para
todos. O vereador LAUDEMIRO ANTÔNIO ZART deu início ao seu pronunciamento comentando
o projeto  de  lei  através  do  qual  foi  autorizada  a  contratação  de  inseminadores.  Explicou que  os
criadores poderão obter um sêmen de qualidade para que as vacas tenham mais leite. Contou que
muitos produtores ainda não estão beneficiados com a inseminação artificial e acabam alimentando
animais que geram poucos resultados. De acordo com o Edil, uma vaca fecundada com sêmen de boa
qualidade produz muito mais leite e come a mesma quantidade de pasto que outras não tão produtivas.
Citou já ter discutido a situação com o Secretário de Agricultura e apontou que os animais de baixo
rendimento devem ser descartados, em razão do prejuízo. Ressaltou que as vacas leiteiras precisam
render de trinta a quarenta litros de leite e que uma produção elevada irá garantir a manutenção dos
jovens na atividade do campo. Refletiu que as condições atuais são favoráveis para o jovem sair da
atividade rural. Referiu que, com estímulos e boa rentabilidade é possível permanecer na agricultura e
ter bons lucros. Avaliou que, se o agricultor tiver incentivos, terá mais renda no campo do que em uma
fábrica  de  calçados  ou  em qualquer  outro  lugar.  Citou  que  os  ganhos  podem ser  em dobro.  O
Camarista  falou  que  o  agricultor  precisa  se  convencer  de  que  gastar  um  pouco  mais  significa
investimento  em  sua  propriedade,  apontando  que  o  preço  mínimo  do  sêmen  é  de  aproximados
R$20,00 (vinte reais) e, caso quiser, poderá optar por um de qualidade ainda melhor, que custa cerca
de R$ 50,00 (cinquenta reais). Ressaltou que isso demonstra a importância do projeto aprovado. Para
finalizar, desejou Boas Festas e um 2010 tão bom como foi 2009. A vereadora ANASTÁCIA MARIA
SCHUSTER  ZART primeiramente  registrou  um  agradecimento  aos  assessores  da  Câmara,
comentando que eles estão sempre prontos para atender. Registrou a importância de ser ter sempre um
público mínimo para prestigiar os trabalhos legislativos e lembrou que a Sessão Mirim garantiu casa
cheia. Prosseguindo, agradeceu a Administração Municipal pelo empenho em sempre fazer o melhor
pelo  povo  de  Cruzeiro  do  Sul.  Nominou  cada  um dos  secretários  municipais  e,  em seu  nome,
agradeceu e parabenizou a todos os funcionários públicos. Citou que as equipes de trabalho estão
sempre dando o melhor de si pela Municipalidade. Agradeceu também aos colegas vereadores pelo
bom relacionamento, assinalando que até houveram divergências, porém sempre se fez o melhor pelo
povo cruzeirense. Destacou que de todos os projetos apresentados durante o ano de 2009, apenas três
ou quatro não foram aprovados. Após isso, cumprimentou o colega Ubirajara Marques por conquistar
a presidência do Poder Legislativo, a ser exercida em 2010. A Camarista agradeceu o colega Valdori
da  Silva  pelos  trabalhos  da  Mesa  Diretora  atual  e  passou a  leitura  de  uma mensagem reflexiva.
Conforme termos do texto lido, o sentido da vida deve ser encontrado na sabedoria de cada momento
diário. Sintetizando, desejou a todos que a virada de ano não seja apenas uma data, mas um momento
para se repensar sobre tudo que foi feito, além dos sonhos e desejos. Por fim, formulou votos de um
feliz olhar novo para o ano que se inicia, bem como um Feliz Natal aos colegas e todo povo de
Cruzeiro do Sul. O vereador JOSÉ ROQUE GERHARDT  iniciou  seu discurso lembrando que na



última  sessão  esteve  presente  o  administrador  do  Hospital  São  Gabriel,  para  prestar  alguns
esclarecimentos. Avaliou que isso é importante, pois é comum não se saber tudo o que passa dentro da
entidade, quando não se trabalha lá. Disse ter ficado feliz com as informações apresentadas e ressaltou
que também na última sessão ordinária foi disponibilizado um relatório com a prestação de contas do
baile  de  escolha  das  soberanas  da  ExpoCruzeiro  2010.  Comentou  que  o  baile  foi  um  marco
interessante para o Município, tanto na beleza das candidatas quanto no lado financeiro do evento.
Parabenizou a Comissão Organizadora pelo trabalho realizado, bem como todas as candidatas que
participaram, pela coragem e determinação. O Camarista registrou ainda a importância do apoio que
as entidades prestaram às candidatas. Prosseguindo, abordou o tema da revitalização da Rua General
Neto,  citando  que  o  projeto  não  abrange  toda  a  via.  No  seu  entendimento,  o  projeto  deveria
contemplar toda a extensão da rua. Opinou que todos os vereadores deverão lutar para que a obra seja
assim  realizada,  juntamente  com  moradores  e  comerciantes.  Referiu  que  o  projeto  deverá  ser
implementado a partir da esquina com a Rua Visconde do Rio Branco, sugerindo que seja incluída a
quadra que vai até a Rua São José. Falou que ficará muito chato deixar apenas uma parte fora da
remodelação. Segundo suas palavras, o tema ainda deverá ser discutido mais vezes, de modo a evitar
que  moradores  e  lojistas  sejam prejudicados.  Quanto  ao  tema  dos  campeonato  entre  os  bairros,
reforçou  a  importância  de  seja  feito  um estudo  por  parte  do  coordenador  do  setor  de  esportes,
argumentando que o evento poderá atrair mais participantes. Comentou que atualmente poucos times
se interessam em participar, mesmo que o futebol de salão já seja emocionante em Cruzeiro do Sul.
Frisou  que  uma  competição  entre  bairros  resultaria  em  mais  times  e  evitaria  as  seleções  que
desmotivam alguns clubes a participar. Após isso, discordou do colega Cleto Johner na questão do
projeto que não teria sido aprovado pelos vereadores de oposição ao Governo Municipal e que teria
resultado  na  atual  situação  da  falta  de  limpeza  do  Centro.  Lembrou  que  o  projeto  autorizaria  a
contratação de mais operários e opinou que não é este o motivo da cidade estar virada em um caos.
Comentou que no interior a situação também não está boa, porém apontou a chuva como a principal
responsável pela má conservação das vias. Refletiu que isso é fácil de entender para a zona rual,
porém para a cidade não se pode admitir tantos buracos nas ruas e calçadas estragadas. Referiu que a
falta de manutenção não é porque não se aprovou um projeto de contratações, indicando que existem
servidores para tal finalidade. Falou que a reprovação da matéria repercutiu em economia para os
cofres  públicos  e  que  isso  possibilitou  o  repasse  de  recursos  para  entidades  necessitadas.  Dando
seguimento,  comentou  a  importância  dos  projetos  aprovados  na  presente  data  e  que  irão  gerar
benefícios  no  âmbito  da  Secretaria  Municipal  de  Agricultura.  Concordou que  há  pouco  tempo  a
estrutura disponível para o setor primário era mínima e apontou que atualmente a secretaria funciona
bem, porém com muitos servidores. Opinou ter gente demais no órgão e sugeriu um remanejo de
pessoal para outras áreas, inclusive para auxiliar na limpeza das ruas. Recordou que o colega Cleto
Johner  já  foi  Secretário  de Agricultura e,  em sua época,  trabalhava  praticamente sozinho.  Dando
seguimento, cumprimentou o colega Ubirajara Marques, eleito para presidir o Poder Legislativo em
2010. Desejou sucesso ao novo dirigente e agradeceu ao colega Valdori da Silva pelo empenho no
exercício que se encerra. O Camarista pediu escusas por eventuais deslises e atos que possam ter
desagradado os colegas e a comunidade. Mencionou que durante o mês de recesso os vereadores não
irão parar, pois continuarão circulando por todos os recantos do Município, onde poderão ser cobrados
diariamente. Disse que estará à disposição da comunidade, pois foi eleito para isso e não irá se omitir.
Contou que sua indicação de serviços de melhorias nos campings foi resultado de visitas que fez nos
finais de semana, em locais diversos. Apontou a precariedade nos acessos dos balneários, bem como a
necessidade de roçadas e limpezas.  Pediu a colocação de material  nas estradas e argumentou que
vários visitantes circulam pelo Município, ressaltando a importância de ser ter um bom visual nesses
pontos de lazer. Quanto ao pavilhão do aterro sanitário de Linha Sítio, contou que estava passando
pela estrada da João Rambo Filho e lhe chamou a atenção de que a estrutura metálica continua lá.
Lembrou que foi muito badalado o projeto que permitiria o repasse do pavilhão para a empresa de
fibras e questionou as razões de ainda não ter sido transferido. Citou que se cobrou urgência na época
da apreciação do projeto de lei e agora está tudo parado. Após isso, pediu ao Secretário de Estradas



reparos no trajeto de Linha Arroio Grande, iniciando nas terras da família Lorenz indo até as terra da
família  Hiller.  Explicou  que  se  trata  de  um travessão,  abrangendo  a  parte  alta  e  a  parte  baixa.
Conforme o Edil, a referida estrada encontra-se praticamente intransitável. Para encerrar, desejou um
Feliz e Abençoado Natal para todos e todas, bem como um 2010 repleto de realizações. O vereador
SÉRGIO LUÍS BACKES teve como assunto preliminar o rendimento do ano que se encerra. Referiu
ser um tanto inexperiente no início do mandato e ter aprendido muito durante 2009, o qual passou de
maneira muito rápida. Quanto aos projetos aprovados em maioria pelo Poder Legislativo, disse estar
feliz,  porém  lamentou  a  falta  de  atenção  da  Administração  Municipal  para  com  as  indicações
apresentadas. Destacou que poucos pedidos foram atendidos e, dentre os de sua autoria, praticamente
nenhum  foi  feito.  Mostrou-se  triste  com  isso  e  disse  entender  as  dificuldades  da  Secretaria  de
Estradas, especialmente nos dias chuvosos. Indicou que a situação está se acalmando e opinou que a
hora é boa para trabalhar. Comentou que a Secretaria de Agricultura também deverá ser parceira na
melhoria  dos  acessos  em  propriedades  rurais.  Lamentou  que  em  diversas  festas  e  eventos  os
moradores  reclamam  muito  pela  falta  de  atenção.  Falou  que  já  repassou  por  telefone  para  a
Administração  Municipal  vários  destes  pedidos,  sendo  que  o  sempre  fica  para  o  dia  seguinte.
Ressaltou que tem pessoal para realização dos trabalhos e que em 2010 deverá haver melhorias neste
sentido.  O Edil  citou que  não se pode olhar  pelo lado político-partidário  e  que todos devem ser
atendidos de maneira igualitária. Dando prosseguimento,  parabenizou o Esporte Clube São Rafael
pela chegada na final do campeonato, apontando que todos deverão agora torcer para que a equipe
traga o troféu principal para Cruzeiro do Sul. Refletiu que o esporte é de suma importância e precisa
de  mais  apoio.  Parabenizou  também o  pessoal  da  bocha.  Prosseguindo,  cumprimentou  o  colega
Ubirajara Marques pela eleição de Presidente da Mesa Diretora de 2010. Elogiou o atual Presidente
Valdori da Silva e formulou votos de que volte a comandar o Poder Legislativo em breve. Por fim,
agradeceu aos colegas pelo trabalho conjunto realizado no ano que se encerra e desejou Feliz Natal e
Ano  Novo  para  todos.  A vereadora  LOVANE  WEIAND inicialmente  abordou  a  questão  das
indicações dos vereadores, as quais não têm tido atendimento, e reforçou seu pedido apresentado em
sessão anterior,  relativo à reposição de lâmpada nas proximidades da residência de Nelci Werner,
moradora  de  São  Rafael.  Lembrou  que  no  início  do  ano  pediu  a  implantação  de  duas  lixeiras
pessoalmente para o secretário responsável e afirmou que até o momento nada foi realizado na sua
rua. Frisou que ainda espera por uma ação concreta ainda no ano de 2009. Sobre o painel da câmara
mortuária, disse que o colega Roque Gerhardt também já se manifestou  no início do ano e reforçou a
solicitação de melhorias. A Camarista sugeriu a pintura do fundo em tom preto, para que se utilize
letreiros brancos, de modo a facilitar a visualização dos dados da pessoa velada. Argumentou que
atualmente existe uma dificuldade de se ver os nomes e o fundo escuro poderá facilitar a identificação.
Citou que o vidro de proteção do painel não existe mais.  Sugeriu também a colocação de quatro
bancos na parte externa, justificando que o custo é baixo e que algumas pessoas poderão também
aproveitar a sombra. Em seguida, pediu uma revisão nos buracos da Rua São José, no Centro. Frisou
que todos os colegas devem transitar também por aquela via, onde é preciso desviar e até andar na
contramão. Apontou que nas duas primeiras quadras da rua, vindo da Dom Pedro II, existem falhas no
asfalto que devem ser corrigidas. Em seguida, parabenizou os organizadores da ExpoCruzeiro pelo
baile de escolha das soberanas, elogiando os trabalhos de todos que se envolveram com o evento.
Após  isso,  parabenizou  também o  trabalho  do  colega  Valdori  da  Silva,  o  qual  presidiu  o  Poder
Legislativo em 2009 e cumprimentou o colega Ubirajara Marques pela atribuição de conduzir bem a
casa em 2010. Para finalizar, desejou a todos os munícipes um Feliz Natal e Bom Ano Novo, com
muita saúde e paz. O vereador  VALDORI BATISTA DA SILVA teve como tema de abertura seu
estado de saúde, contando que fez recentemente uma cirurgia para melhorar a visão de dispensar o uso
de óculos. Disse que ainda não está bem recuperado e que também está nervoso por precisar fazer o
encerramento do ano. Parabenizou o colega Ubirajara Marques pela eleição unânime ao cargo de
Presidente do Poder Legislativo Municipal. Destacou o bom relacionamento que os vereadores têm na
casa, dizendo esperar que o novo dirigente faça um bom trabalho e tenha sucesso. O Edil mostrou-se
orgulhoso e honrado em ter sido três vezes Presidente da Mesa durante apenas cinco exercícios. Citou



que na região o mesmo aconteceu com poucos políticos. Explicou que isso foi possível devido à forma
como foi eleito. Após isso, mostrou-se entusiasmado com os trabalhos da Câmara de Vereadores de
Cruzeiro do Sul, ressaltando que o órgão tem merecido destaque na imprensa sem ser por razões
negativas.  Mencionou  que  as  contas  do  órgão  novamente  deverão  ser  fechadas  sem  problemas.
Lembrou que o orçamento do Legislativo Municipal em 2009 foi de R$417.600,00 (quatrocentos e
dezessete mil e seiscentos reais), dos quais foram empenhados até novembro R$305.568,00 (trezentos
e cinco mil e quinhentos e sessenta e oito reais). Apontou que o total de gastos só no último mês de
novembro foi de R$29.368,00 (vinte e nove mil e trezentos e sessenta e oito reais). Contabilizou que,
caso o valor gasto em dezembro atinja o mesmo total, irá sobrar no orçamento anual um montante de
R$82.000,00 (oitenta e dois mil reais) economizados. Diante disso, afirmou que a Mesa Diretora da
Câmara  de  Vereadores  fez  sua parte  na contenção de  despesas.  Prosseguindo,  comentou que  sua
indicação para se colocar sinaleira no cruzamento das ruas Dom Pedro II, Santa Catarina e Rubem
Feldens pode ser razão para risos. Ponderou que o movimento é intenso nas horas de pico, apontando
que muita gente sai dos colégios e das firmas. Conforme o Edil, poucos são os que respeitam as regras
de trânsito. Pediu investimentos em um mecanismo de prevenção, de modo a evitar algum acidente
com morte,  que poderá envolver até mesmo um familiar  ou conhecido. Referiu que o excesso de
velocidade deve ser coibido no cruzamento, ressaltando que este já comporta sim a implantação de um
semáforo.  Quanto à RS-130, comentou que a  situação representa outro caos.  Falou que o fato já
poderia ter sido resolvido pela Administração Municipal, cujos responsáveis já poderiam ter acionado
o DAER para sinalizar melhor o cruzamento com a Rua Dom Pedro II, no Bairro Cascata. Solicitou a
implantação de um redutor de velocidade com mecanismo eletrônico. Comentou que esse sim é um
ponto justificável para ter fiscalização eletrônica, pois acurva próxima ao cruzamento causa constante
perigo para os usuários. Citou que no trajeto da beira-rio, no lado de Lajeado, está se arrancando
muito dinheiro dos trabalhadores, pois além da lombada eletrônica, existem os “cucurutus” e vários
funcionários  públicos  ficam escondidos  no  mato  para  multar.  Disse  que  isso  só  serve  para  tirar
dinheiro dos contribuintes. Ressaltou que na rodovia a lombada eletrônica é muito mais relevante. A
seguir, comentou o pronunciamento do colega Cleto Johner, afirmando já saber que ele tentaria jogar
para a oposição a culpa da situação de sujeira da cidade. Segundo o Camarista, a cidade hoje está com
a cara da Administração Municipal. Avaliou que a sensação é de desânimo, tendo em vista que nem os
cordões das calçadas foram pintados para a época de Natal e virada de ano. Frisou que nem as faixas
de segurança foram repintadas e que o serviço representa pouca coisa e baixo custo. Enfatizou que,
caso  a  dificuldade  financeira  tivesse  sido  divulgada  antes,  a  Câmara  de  Vereadores  poderia  ter
repassado uma verba para essa finalidade. Contou que viu recentemente oito funcionários plantando
flores no trevo e parabenizou o serviço. Avaliou que a mesma quantidade de servidores seria suficiente
para pintar toda cidade em apenas três dias. Ressaltou que, caso a Prefeitura não tiver dinheiro para
comprar tinta,  poderá fazer  uma doação com recursos particulares para tanto.  Disponibilizou-se a
comprar  até  doze  latas  de  tinta  para  garantir  da  pintura  da  cidade.  Refletiu  que  o  Prefeito  não
precisaria ter essa preocupação, pois mora na zona rural, apontando que o Vice-Prefeito deveria ter se
preocupado mais, em razão de residir na área urbanizada. Sugeriu para que os colegas façam uma
visita  aos municípios  vizinhos,  contanto que em todos eles  há um brilho especial  e um capricho
evidente  nas  cidades.  Disse  que,  se  estiver  faltando  dinheiro,  pode-se  pensar  em demitir  alguns
funcionários da Secretaria de Agricultura.  Segundo o Vereador,  na Prefeitura também será preciso
implantar um semáforo, pois há gente demais. Prosseguindo, comentou a notícia que viu em dois
jornais sobre a verba de dois vírgula sete milhões de reais que o Prefeito estaria recebendo para obras
do anel viário. Comentou que isso representa mais uma campanha política com verbas que não virão
do Estado, pois este está com o caixa sem dinheiro. Falou que a obra não será realizada até o ano de
2012 e que o povo será enrolado durante as próximas eleições. Ponderou que essas fotos e manchetes
não adiantam, pedindo para que se publique coisas que realmente acontecem. Lembrou que no Bairro
Passo  de  Estrela  a  obra  do  pavilhão  continua  parada,  sendo  que  custaria  apenas  R$50.000,00
(cinquenta mil reais) para o Governo Municipal. Disse que até agora foram gastos R$25.000,00 (vinte
e  cinco mil  reais),  sem que se consiga  terminar  a  obra.  Conforme o Vereador,  não  será possível



terminar  em pouco tempo uma obra de mais e dois milhões.  Lembrou que o calçamento da Rua
Relindo Dullius também não foi concluído e referiu que a mão-de-obra está sendo bancada pelos
moradores. Exclamou que em 2010 não quer mais comentar sobre a vergonhosa obra de pavimentação
daquela via pública. Falou que agora o povo será novamente iludido com a promessa de uma grande
obra, sendo que as pessoas continuam comendo poeira. Avaliou que se trata apenas de uma promessa
de campanha política. Para finalizar, desejou Feliz Natal e Próspero Ano Novo a todos. Nada mais
havendo a  tratar,  o  Presidente  Valdori  Batista da Silva  encerrou a  sessão anunciando o recesso
durante o mês de janeiro e a data para a próxima, a realizar-se no dia 10 de fevereiro de 2010, quarta-
feira, no horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA
DE VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 16 DIAS DO MÊS DE DEZEMBRO DE
2009.

SÉRGIO LUÍS BACKES VALDORI BATISTA DA SILVA
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


